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COLUMNA “BAJO LA LUPA”  
ARMANDO SAAVEDRA 
*TRASLADO DEL IMSS, PACHANGA Y VERBORREA. 
*19 000 MDP CON TRASLADO DEL IMSS: CCEEM. 
*OMBUDSPERSON MICHOACANO ABANDONA SU PUESTO. 
Es ya increíble la verborrea que se ha desatado en diversos sectores gubernamentales y 
hasta de la iniciativa privada, con relación al presunto traslado de las oficinas centrales del 
Instituto Mexicano del Seguro Social de la Ciudad de México a la capital michoacana, 
pues las cifras que manejan no coinciden y el tiempo camina muy aprisa. 
De entrada, el gobernador del estado FREDY RAMÍREZ BEDOLLA secundando 
disciplinadamente por el secretario de desarrollo económico ALFREDO ANAYA, y la 
secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, GLADYZ BUTANDA, reiteran el anuncio de 
que con ese traslado, vendrán a Michoacán, particularmente a Morelia, 10 500 empleados 
de 15 unidades operativas, de los cuales, el 40 por ciento estarían ubicados el primer año 
y el resto, en los siguientes dos años. 
En ese tenor, ex dirigentes del sindicato de trabajadores del IMSS comentan a este 
columnista que a menos que el gobierno invierta muchísimo dinero para convencer a esos 
trabajadores de cambiar la sede de su trabajo, otorgando significativos estímulos 
económicos, que incluirían acceso a vivienda digna, espacios para sus hijos en las 
instituciones educativas y otras prestaciones. 
La otra posibilidad es que, el gobierno se torne represivo con los trabajadores que se 
nieguen al traslado y se decida por el término de la relación laboral mediante liquidaciones 
que pueden ser millonarias, en tratándose de trabajadores con más de 10 años de 
antigüedad que son la mayoría, pues los llamados trabajadores de confianza “B”, no 
serían problema, aunque una posible recisión de éstos, también costaría muchos millones 
de pesos. 
Estimaciones serias hablan de que la inversión para la construcción de los edificios 
centrales podría rondar por los mil y mil quinientos millones de pesos, pero esa cantidad 
es pequeña comparada con lo que costaría la liquidación de al menos el 50% de los 
trabajadores que difícilmente aceptarían cambiar su lugar de residencia, pues estamos 
hablando de 2500 a 3000 millones de pesos en costos laborales. 
Por otro lado, en el congreso del estado hay cierto nivel de inconformidad, pues no se ha 
planteado la desincorporación del predio que ocupaba el cereso J. Múgica, con claridad, 
hay mucho “cueveo”, incluso al pedir datos duros sobre el proyecto, ya salió el peine que 
ni siquiera existe un proyecto ejecutivo, apenas hay un bosquejo, pero nada serio. 
Y es que, mire usted, si la obra tuviera 1000 millones de pesos, el proyecto ejecutivo 
tendría un costo aproximado de 60 millones de pesos, dinero que no tiene en este 
momento el IMSS, de acuerdo a su ejercicio presupuestal para 2022, a menos que el 
gobierno del estado coopere con esa cantidad, sí para su Festival Michoacán de Origen 
se está gastando cerca de los 50 millones de pesos, ¿por qué no cooperar con el IMSS 
para la obra del siglo? 
19 000 MDP CON TRASLADO DEL IMSS: CCEEM 
Pero si los funcionarios del gobierno de Michoacán cantan cifras alegres, los empresarios 
del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Michoacán en voz de su dirigente 
RAYMUNDO LÓPEZ OLVERA, dijeron que el traslado de las oficinas centrales del IMSS 



a Morelia, significarían una derrama económica de 19 mil millones de pesos y se crearían 
entre 50 a 100 mil empleos. 
Sí los del consejo empresarial hacen cuentas alegres, los de la cámara mexicana de la 
industria de la construcción no se midieron, afirman que la obra tendrá un costo de 2500 
millones de pesos y los de la cámara del desarrollo y promoción de la vivienda, estiman 
que el 80% de los 10 500 trabajadores desplazados, adquirirán una vivienda con valor de 
un millón de pesos, es decir, un derrama de 8 400 millones de pesos. ¡Tan cabrones! 
Datos que no tienen lógica, que no coinciden, pues cada fuente emite datos y cantidades 
diferentes, a pesar de que se conformó la Comisión de Participación Ciudadana, en la que 
intervienen el gobierno federal, el estatal, el ayuntamiento, el congreso, el sector 
productivo y social de esta ciudad y ni así se ponen de acuerdo en las cifras. 
Finalmente, independientemente de que el congreso apruebe la desincorporación del 
predio, el que se daría en pago al IMSS por adeudos de cuotas obrero patronales, del que 
el proyecto ejecutivo de la obra se financie de alguna manera, tendremos que esperar 
hasta el próximo año para que el congreso asigne el presupuesto para la obra y lo que se 
gaste en convencer a los trabajadores del IMSS para venirse a Morelia. 
En el suponiendo que pase lo anotado, la obra se iniciaría en el transcurso del primer 
trimestre del 2023, si bien nos va, solo que, todo debe de ocurrir hasta antes del mes de 
septiembre del 2023, pues en ese mes inicia el proceso electoral que culminará el 6 de 
julio del 2024, periodo de tiempo, que de acuerdo al librito de la política mexicana, ya no 
se le hace caso al presidente en turno y menos al haber candidato oficial y la pregunta del 
millón: ¿le gustará al nuevo presidente ese proyecto? Y ¿si de chingadera gana la 
oposición? Adiós proyecto. 
OMBUDSPERSON MICHOACANO ABANDONA SU PUESTO. 
Pues sí, el señor “dotor” MARCO ANTONIO TINOCO ÁLVAREZ, presidente de la 
comisión estatal de derechos humanos, se fue de viaje fuera del país, según presume en 
sus redes sociales, sin que a la fecha se conozca si el Consejo de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos, en los términos del artículo 34 fracción VII de Ley de la Comisión 
Estatal de los Derechos Humanos de Michoacán de Ocampo, el que a la letra dice: 
VII. Conocer de la licencia temporal, sin goce de sueldo, del Presidente hasta por quince 
días; 
Como tampoco se sabe, sí goza de algún periodo vacacional y ello explique su ausencia 
en el cargo, aunque sus cercanos aseguran que anda de “luna de miel”; pues tampoco se 
ha notificado al congreso del estado, que por motivo de periodo vacacional o bien por 
licencia temporal, el secretario ejecutivo de dicha comisión, se encuentra como 
“encargado del despacho” como lo contempla la ley. 
Y es que déjeme le platico, que este jueves por la mañana, se armó una fenomenal 
bronca al interior de la secundaria técnica número 3 de esta ciudad de Morelia, en la que 
un grupo de profesores intentó impedir el acceso al director de dicha escuela, lo que 
originó una bronca verbal que terminó en golpes, todo frente a los alumnos de esa 
institución y transcurrió todo el día sin que hiciera acto de presencia personal de la CEDH 
y mucho menos su presidente. 
Y es que, TINOCO ÁLVAREZ sabe muy bien que cuenta con la protección de algunos 
diputados, los que gozan de varias plazas para sus alegados dentro de la estructura 
administrativa de la comisión estatal de derechos humanos, de ahí que el ombudsperson 
michoacano no tenga pendiente alguno, pues no hay instancia que lo llame a cuentas ni 
que le reclame su omisión en la responsabilidad. 
https://www.facebook.com/armando.saavedra.14/posts/pfbid0QZVe4vUWEAL25drtxyQbm

Q8eYvYXvbN3r8kiDkztho5h6tHYPMbXG63PCFauQpSsl 
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A TIEMPO.MX 
EDITORIALES 
JAVIER LOZANO 
UN PROCESO SIN EXCLUSIÓN; CANCHA PAREJA PRESIDENCIAL 
El mecanismo de la encuesta suele ser una herramienta de zozobra y un manojo de 
incertidumbre de acuerdo con todas las inconsistencias e injusticias que ha cometido 
la Comisión Nacional de Encuestas o, tal vez, las determinaciones de las cúpulas de la 
estructura gubernamental que toman decisiones para designar aspirantes o candidatos 
sin importar el papel relevante de la población civil; en éste caso de militantes y 
simpatizantes de Morena. 
Sería una pena que el proceso del 2024 se viera manchado por una designación de esa 
naturaleza– cobijada desde el poder público de las instituciones, máxime si se ignora el 
pulso de la sociedad. Y es que dadas las formas o los antecedentes hay un riesgo latente 
que pueda venir una decisión acompañada de una determinación unilateral- como han 
ocurrido en casos de aspirantes- quienes dominaron un sinfín de encuestas de renombre, 
y perdieron la más valiosa. 
He repetido casi en cuatro ocasiones el caso particular de Cristóbal Arias Solís que 
dominó 42 encuestas a priori en Michoacán. Si, 42 ejercicios con una metodología clara y 
fundamentada que era reconocida por el árbitro electoral. 
Todavía no he podido superar ese shock que provocó una maniobra para dejarlo fuera de 
la carrera gubernamental. Mario Delgado nunca pudo explicar la metodología y, con un 
anuncio sencillo, destapó a Raúl Morón. Al final ni él fue el abanderado ya que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación le quitó la candidatura por no informar gastos 
de precampaña. 
Desde ese instante, me convencí que la encuesta es un instrumento injusto y 
desgastado. Realmente no existe nitidez, ni mucho menos claridad. 
Qué impotencia es sentir de manos de la dirigencia un anuncio inmerecido. No me 
imagino el malestar luego de saber que, por una decisión unilateral, han dejado a un 
aspirante que ganó por el reconocimiento de la población civil ¡El pueblo pone y el pueblo 
quita! 

Los casos que más recuerdo son el del 2018 para elegir al candidato de Morena en la 
Ciudad de México. El mismo patrón pasó en Michoacán. Por tal motivo, y para revertir 
esta situación, el partido de Regeneración Nacional tiene que poner en marcha un 
proceso auténticamente democrático. Que se vigile perfectamente cada procedimiento y 
evaluación, incluso, a través de un órgano colegiado con la representación de cada 
aspirante presidencial. Esa sería una opción . 
Otra, sería poder recurrir a modificar los estatutos internos del partido para garantizar un 
proceso transparente en la designación del abanderado del 2024. La elección primaria es, 
hoy en día, la alternativa más clara a fin de manifestar una verdadera determinación 
puesta en manos de militantes y simpatizantes del partido. 
Eso rompería toda suspicacia de aspirantes que pueden llegar a ser promovidos desde el 
poder público y más bien, se tomaría muy en cuenta el sentir del pueblo que es, en la 
democracia, quienes realmente toman las decisiones. Con ello, no puede haber 
impedimento para que exista pluralidad y equidad en el proceso de elección; sería, por 
congruencia, un acto de justicia en una etapa donde se debe romper cualquier prejuicio 
en los procedimientos. 
Con esa premisa, los presidenciables tendrían cancha pareja. De hecho, lo hemos 
comentado: sería un acto de congruencia que el presidente reconociera a todos los 
aspirantes y no ceñir ni acotar la lista como lo ha hecho. Basta con observar las propias 

https://www.atiempo.mx/author/javier-lozano/


evidencias y testimonios de los actores principales a la gubernatura donde se ha coreado 
el nombre de los posibles abanderados, incluso aquellos que se han negado a nombrar al 
mandatario. 
Siendo un hecho sin precedentes, debe haber libertad y democracia la que impere en 
Morena para equilibrar la balanza. 

No hay ningún impedimento para que eso suceda. Sin exclusiones. El mejor ejemplo es lo 
que solicitó el presidente López Obrador para la cumbre de las Américas donde insiste en 
invitar a los países que han sido segregados por el territorio de los Estados Unidos. 
Qué mejor ejemplo que ese. Sería, repito, un acto democrático y congruente aperturar el 
proceso en las reglas de participación del juego presidencial, es decir, claras y 
transparentes que no dejen margen a la especulación. 
Y, por último, que a nadie se le impida la participación legítima en el proceso interno de 
Morena. Eso es democracia. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/un-proceso-sin-exclusion-cancha-pareja-
presidencial-por-javier-lozano/ 

 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
NUEVA LISTA DEL MORENA POR MORELIA 
 Como lo prometido es deuda, se ha hecho necesario actualizar la lista de aspirantes del 
Morena a la alcaldía de Morelia. 
Por supuesto que aquél que sigue a la cabeza en todos los listados es el diputado local y 
líder estatal de Mano a Mano, Juan Carlos Barragán Vélez, con muchos años ventaja en 
el trabajo de tierra. 
Otro de los aspirantes, es el ya mencionado secretario de Finanzas y Administración del 
Gobierno de Michoacán, Luis Navarro García, quien tiene además una estrecha amistad 
con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. 
También surgido del gabinete estatal, está el caso del secretario de Turismo, Roberto 
Monroy García, quien juega un rol muy relevante en el gobierno y políticamente está en 
buenos términos tanto con Morena como con el PVEM. 
No se debe descartar tampoco al ex candidato a la alcaldía, Iván Pérez Negrón Ruiz, 
quien en marzo dejó la Dirección de Pensiones Civiles del Estado para convertirse a partir 
de abril en director de Prestaciones Económicas y Salud del IMSS. 
Y, finalmente, la novedad es la incorporación del regidor moreliano, Miguel Ángel Villegas 
Soto, quien hace varios años fue perredista, y después, con el PAN, fue regidor, diputado 
local y candidato a diputado federal. 
El también ex aspirante a la candidatura panista por la alcaldía de Morelia se ha 
reactivado a lo largo de las últimas semanas y ha comenzado una serie de recorridos y 
eventos en las colonias populares de la ciudad. 
Y bueno, por ahora hasta ahí la lista. Pero no tenga usted duda de que eventualmente 
surgirán más nombres, sobre todo de algunos que están tirados en la hamaca y pensando 
que la carrera para 2024 iniciará a finales del año que viene. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-nueva-lista-del-morena-por-
morelia/ 
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PELIGROSA EMPATÍA DE LÓPEZ OBRADOR CON LOS CRIMINALES  

 
“Hay condiciones de ceguera tan voluntarias que se convierten en complicidad”. Paul 
Bourget (1852 – 1935) Escritor francés. 
La vorágine de situaciones que estratégicamente emanan de Palacio Nacional todos los 
días no debe distraernos de lo importante, como lo es la extraña empatía que Andrés 
Manuel López Obrador manifiesta con los criminales. 

Se ha caracterizado por defenderlos, liberarlos y justificarlos, con el argumento de que es 
humanista. Sin embargo, esa empatía no la tiene con los niños con cáncer, tampoco con 
los familiares de personas desaparecidas o las mujeres violentadas. 

No ha querido reunirse con estos grupos vulnerables para evitar poner en riesgo la 
investidura, mientras exige a los militares que cuiden a los criminales porque también son 
seres humanos. 

López Obrador ha manifestado un especial interés por cuidar a los que matan y 
desparecen inocentes, a los que secuestran o extorsionan. A ellos otorga su presunto 
humanismo y empatía. No es asunto nuevo, desde que inició su gobierno pretendió que 
todas las víctimas de este país perdonaran a sus victimarios. 

Ha atacado con singular saña a quienes piensan diferente, a la clase media, a los 
ambientalistas, organizaciones civiles y periodistas. 

No es casualidad que México padezca una de las peores crisis de inseguridad. Más allá 
del discurso, la realidad señala que durante la administración de Andrés Manuel López 
Obrador se han registrado 120 mil 512 homicidios dolosos. 

El fracaso de su estrategia conocida como “abrazos y no balazos”, lo tiene ya empatado 
con los homicidios que se contabilizaron durante todo el sexenio de su enemigo favorito, 
Felipe Calderón Hinojosa. Y todavía le faltan más de 2 años y 4 meses. Las estadísticas 
indican que también superará los 156 mil 066 del gobierno de Enrique Peña Nieto. 

La fallida estrategia de seguridad de López Obrador no debe tomarse a la ligera, menos 
aún cuando en los comicios del 2021 quedó una enorme sospecha ante la participación 
posiblemente determinante del crimen organizado. 

Tampoco es un tema nuevo. La crisis de inseguridad, la presencia del crimen organizado 
en los procesos electorales y hasta las sospechas de vínculos con políticos y poderes en 
turno, se arrastra desde hace ya muchos años; pero no recuerdo a otro político 
encumbrado, como lo está López Obrador, defendiendo con total cinismo a los integrantes 
de grupos criminales. 

No es un asunto menor, tendría que preocuparnos y ocuparnos a todos. 



Ante el fracaso de la estrategia presidencial y que instituciones tan importantes como el 
Ejército estén impedidas a actuar y hasta a defenderse de los criminales, la vulnerabilidad 
de los ciudadanos honestos está más grave que nunca y es inevitable cuestionarnos: 

¿Qué más se puede esperar del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y su defensa 
a los criminales? ¿Es sólo una estrategia fallida o implica una complicidad? ¿Qué 
decisiones tomará el Ejército? ¿Qué podemos hacer los ciudadanos? ¿Qué participación 
tendrá el crimen organizado en los comicios del 2024? ¿Estamos a tiempo de evitar una 
crisis peor? 

Con la esperanza de que haya una próxima vez… me despido, gracias. 

https://acueductoonline.com/318047-2/ 
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DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 

 

LOS RESULTADOS DE LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL  

 
En el pasado mes de noviembre de 2021 se realizó la Consulta Infantil y Juvenil en todo el 
territorio nacional, a través de 4 tipos de boletas de acuerdo a edades dependiendo de su 
nivel de comprensión: de 3 a 5 años, de 6 a 9 años, de 10 a 13 años y de 14 a 17 años. 

Por Michoacán participaron 245,081 niñas, niños y adolescentes, que representan el 
18.96% respecto a la población de 3 a 17 años. Es decir, el lugar 12 en participación de 
entre las entidades federativas de la República, digamos a media tabla. 

Debido a que son múltiples las opciones de las diversas preguntas de cada boleta, el INE 
ha estado trabajando para generar información cualitativa de los resultados. 

En estos momentos, en la página del INE en Internet es posible disponer de Resultados 
en escala nacional, a través de Reportes Relevantes o Reportes completos, también es 
posible disponer de Resultados por tema en escala nacional, así como un resumen por 
entidad federativa, a través de un mapa donde es posible seleccionar la entidad y obtener 
datos relevantes. 

De manera más desglosada, a finales de este mes de mayo, el INE en Michoacán tendrá 
resultados por entidad federativa más completos, que serán presentados en lo que 
corresponde a Michoacán en un evento público en el mes de junio. 

De julio a septiembre, la Junta Local del INE en Michoacán realizará la entrega de 
resultados específicos de la entidad al grupo Coordinador Institucional de la Consulta 
Infantil y Juvenil, al Congreso del Estado, al Poder Ejecutivo Local, a SIPINNA local, así 
como a Organizaciones de la Sociedad Civil, entre otros. Por su parte, entre agosto y 
octubre, las Juntas Distritales del INE en Michoacán realizarán entregas de los mismos a 
las Presidencias Municipales que correspondan, al DIF municipal y a organizaciones de la 
Sociedad Civil, además del Diputado o Diputada Federal que les corresponda. 

https://acueductoonline.com/318047-2/


De septiembre a noviembre las Juntas Distritales Ejecutivas del INE en Michoacán 
realizarán acciones de devolución de resultados en las escuelas e instituciones en que se 
instalaron casillas, además de realizar talleres virtuales con niñas, niños y adolescentes 
para el análisis de resultados y la formulación de propuestas de agendas de atención. 

También los órganos desconcentrados del INE realizarán mesas de deliberación de 
resultados e integrarán agendas de atención, en las que participarán instituciones del 
Estado Mexicano, otras instancias públicas y organizaciones de la sociedad civil. 

Por el momento, sabemos que las niñas, niños y adolescentes de Michoacán señalan que 
el principal problema por el que están preocupados es el robo y la inseguridad en las 
calles, desplazando a segundo término el abuso sexual infantil que es el principal 
problema que se señala en otras entidades federativas, con el 27.17%. 

Asimismo, señalan en Michoacán que el 40.96% de las científicas y científicos, deberían 
participar para cuidar el planeta; en tanto que el 50.18% de quienes participaron, 
manifestaron que les cuidan sus abuelos. 

De igual forma, el 49.55% de las niñas, niños y adolescentes de Michoacán señalaron que 
les gustaría tener más información sobre alimentación para cuidar más su salud; además 
de que el 52.09% consideraron que hubo cambios en su escuela y las tareas a partir de la 
pandemia de Covid-19. 

No deseo dejar pasar unos datos nacionales que me parecen significativos, por ejemplo, 
cuando a niñas y niños de 6 a 9 años se les pregunta ¿Qué tienen que aprender las 
personas con las que convives para cuidarte mejor? el 8.5% de las niñas y el 8.21% de 
los niños responden: “Respetar mi cuerpo”. 

En tanto cuando se les pregunta a niñas y niños de 10 a 13 años si las personas que les 
cuidan ¿Qué tanto respetan tu cuerpo e intimidad? el 5.9% de las niñas y el 6.53% de los 
niños que “Nunca”. 
Cuando revisamos el dato en el grupo de edad de 14 a 17 años, en el mismo sentido que 
la anterior pregunta, el 7.11% de las mujeres y el 5.69% de los hombres responden que 
“Nunca”. 

Los anteriores son solo algunos esbozos de un caudal de información que requiere ser 
analizado y discutido, tanto a nivel de escuchar sus pareceres a niños, niñas y 
adolescentes, como de quienes estudian y atienden su situación, para con ello, generar 
agendas de atención y compromisos de parte de las Instituciones Responsables. 

https://acueductoonline.com/los-resultados-de-la-consulta-infantil-y-juvenil-david-
alejandro-delgado-arroyo/ 

 

POSDATA NEWS 
URBANÓPOLIS.  
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 
¿FUNCIONA EL ELEVADOR SOCIAL? 
 

(Primera de dos partes). 
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La educación se considera como uno de los mecanismos más poderosos para propiciar la 
mayor movilidad social. Este principio es el sustento de las políticas públicas relacionadas 
con el acceso gratuito a la educación. Los resultados en diversos estudios indican que las 
generaciones recientes en México presentan una mayor escolaridad que sus padres, y 
que existe una relación positiva entre el número de años de educación, el ingreso y el 
bienestar. 

Hace apenas dos generaciones, un título universitario resultaba suficiente para obtener un 
ingreso que permitía garantizar un bienestar familiar; en la actualidad es evidente que 
obtienen un mayor ingreso quienes estudian una carrera universitaria, con respecto a los 
jóvenes que sólo estudian bachillerato. En otras palabras, el principal elevador social, hoy 
en México, son las universidades. 

Sin embargo, este “elevador” social en ocasiones se cuestiona por su lentitud o 
efectividad, tal vez porque se compara con aquellas actividades ilícitas, como el 
narcotráfico u otras que propician una aparente mayor movilidad social de forma 
inmediata, aunque efímera. Por esta y otras razones, considero que la manera de 
fortalecer la movilidad social, a través de la educación, es fortaleciendo la correcta 
vinculación y pertinencia entre las carreras universitarias y el contexto económico. 

Ser consecuentes con esta visión no implica necesariamente reducir la función de las 
universidades a la generación de mano de obra calificada, pero en contraposición, 
tampoco se pueden o deben diseñar programas educativos ignorando la realidad 
productiva del entorno, sobre todo porque fundamentalmente esto se traducirá en una 
mejor inserción del profesionista en el mercado laboral, y es aquí donde la movilidad 
social es inherente a la competitividad urbana. Como muestra de esta afirmación, con la 
intención de medir y entender qué factores específicos convierten a una ciudad atractiva 
para el talento y la inversión, el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), año con 
año realiza el Índice de Competitividad Urbana (ICU) con base en 10 subíndices, en los 
que se clasifican y ordenan más de 60 variables elegidas, de entre las cuales destacan 
las que corresponden a la Educación. 

Bajo este contexto, los factores relacionados con la Educación, que inciden en la 
competitividad de una ciudad, van desde la cobertura educativa, el grado de escolaridad 
promedio, los cambios de residencia en la población altamente calificada, la brecha de 
género, es decir la cantidad de mujeres y hombres en la población económicamente 
activa (PEA), la equidad salarial o el diferencial entre el ingreso promedio de las mujeres y 
de los hombres, el porcentaje de mujeres que estudian. Otros aspectos derivados o 
fuertemente condicionados por el factor educativo son el salario mensual de trabajadores 
de tiempo completo, la desigualdad salarial (coeficiente de Gini), porcentaje de la 
población ocupada sin ingresos, porcentajes de informalidad laboral. 

Un primer aspecto relevante, con base en datos de la Encuesta Nacional de ocupación y 
Empleo (ENOE) del INEGI, es que un joven que decide estudiar una carrera, cuando se 
vuelve profesionista recibe en promedio un ingreso mensual 78% más alto en 
comparación con los jóvenes que sólo cursaron preparatoria. En este sentido, no hay 
duda de que la mejor decisión que un joven puede tomar es estudiar una carrera 
universitaria. 



Indiscutiblemente que no todos los jóvenes tienen acceso a una educación universitaria, 
esto es porque estudiar una carrera requiere de una inversión en tiempo, dinero y 
esfuerzo por cinco años. Pero las carreras tienen diferentes costos y perspectivas 
laborales para sus egresados, que es importante que se tomen en cuenta para tomar una 
mejor decisión, al considerar no solo intereses y aptitudes, sino también aspectos del 
panorama económico que enfrentarán, de hecho, hay una radical diferencia entre estudiar 
en una universidad pública y una privada. 

En el caso de las universidades públicas, las carreras profesionales con mayor tasa de 
retorno son: Ciencias políticas (11.6%), Medicina (11,5%), Minería y extracción (11.2%), 
Arquitectura (10.8%), Ciencias ambientales (10.8%), Ingeniería civil (10.7%), y las de 
menor tasa de retorno: Trabajo social (5.5%), Criminología (7.3%), Rehabilitación física 
(7.3%), Literatura (7.5%), Formación docente para educación inicial (7.6%). 

Para quienes estudian en universidades privadas, las carreras con mayor tasa de retorno 
son: Formación docente para primaria (6.5%), Formación docente para media superior 
(5.9%), Ciencias de la comunicación (5.6%), Ciencias ambientales (5.0%), Ingeniería 
eléctrica (4.8%) Ciencias de la educación (4.5%), Ingeniería industrial (4.2%), 
Criminología (4.2%), Arquitectura (4.1%), Contabilidad (3.9%). En contraste, entre las de 
menor tasa de retorno se ubican: Rehabilitación física (0%), Literatura (0.3%), Producción 
agrícola (0.5%), Orientación educativa (0.9%), Enfermería (0.9%), Ingeniería química 
(1.4%), Química (1.8%) y Psicología (1.9%). 

De 53 carreras contempladas en el estudio desarrollado por el IMCO, las más 
demandadas son: Administración de empresas, Derecho, Contabilidad, Formación 
docente para primaria, Ciencias de la computación, Psicología, Enfermería, Ingeniería 
industrial, Ciencias de la educación, Medicina. Coincidirá, amable lector, en que no 
existen sorpresas sobre las carreras en las que existe mayor matrícula. Sin embargo, sí 
contrastan cuando se analizan las carreras consideradas como mejor pagadas, de entre 
las que destaca Minería y extracción, como la número uno, seguidas de Finanzas, Salud 
Pública, Física, Música y artes escénicas, Ciencias de la Tierra, Medicina, Ciencias 
ambientales, Ingenierías de vehículos de motor (barcos y aeronaves). 

Resulta relevante observar que el porcentaje de aceptación que presentan las carreras 
con mayor demanda en universidades públicas, está muy por debajo de la meta de 
cobertura educativa establecida; por ejemplo, para el caso de la carrera de Medicina es 
de tan sólo 14.4% del total de aspirantes; en la carrera de Odontología se admite al 28.2% 
del total que desea ingresar; de las carreras con menor porcentaje de aceptación se 
ubican: Veterinaria (31.3%), Arquitectura (32.5%), Literatura (34.0%), Enfermería (35.6%), 
Ciencias políticas (42.5%), Psicología (42.6%), Comunicación y periodismo (45.4%) y 
Biología (46%). 

Continuará… 

https://postdata.news/urbanopolis-funciona-el-elevador-social/ 
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RESPUESTA 
JAIME LÓPEZ MARTÍNEZ 

ACUERDO BAJO VISIONES OPUESTAS 
 
La política es la historia de lo que se está haciendo o se está deshaciendo 
Henri Bordeaux (1870-1963) Novelista francé 
 
No es fácil suponer qué contiene el convenio de colaboración en materia de seguridad 
que este miércoles firmaron los gobernadores de Michoacán y Jalisco. 
Es común que los mandatarios de entidades vecinas signen convenios en diferentes 
rubros de interés mutuo, lo mismo educativo que de desarrollo económico o de 
preservación ambiental. De hecho, siendo el problema más grave del país, y por supuesto 
de ambas entidades, el de la inseguridad es importante que no sea soslayado por Alfredo 
Ramírez Bedolla y Enrique Alfaro. Bien por la importancia que ambos le dan, al grado de 
reunirse este miércoles en Morelia para firmar un acuerdo exprofeso. 
Pero no deja de llamar la atención el hecho, porque ambos tienen visiones 
diametralmente opuestas sobre cómo afrontar la criminalidad: mientras el michoacano va, 
obviamente, en la tónica lopezobradorista de los abrazos y no balazos, el jalisciense se 
dice opositor férreo a dicha política, argumentando que a la criminalidad el estado 
mexicano debe encararla. 
Coinciden, como coincidimos todos, en que deben generarse condiciones de desarrollo y 
bienestar sobre todo para los jóvenes, pero mientras para la 4T a ello se reduce todo, 
para Alfaro, como para la gran mayoría de mexicanos, esa es una estrategia que no 
exime al Estado de hacer correr en paralelo otra para contener a los crimínales. 
De ahí que resulte interesante conocer los alcances de un convenio firmado por dos 
gobernantes que en el tema central tienen visiones absolutamente opuestas. 
Francamente no puedo imaginar en qué consisten los compromisos pactados, sobre todo 
si, como se infiere, se establecen acciones coordinadas. 
Sería por eso sumamente valioso que alguno, o los dos gobiernos, hicieran público el 
documento. A fin de cuentas, solo así se podrá corroborar su grado de viabilidad en 
términos de aplicación. Veremos. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-martinez.html 
 
 
AHUIZOTE.COM 
ARTÍCULO DE FONDO 
JUAN PABLO CELIS 
 
CON ACCIONES DE BIENESTAR, LA CUARTA TRANSFORMACIÓN FRENA LOS 
EFECTOS NEGATIVOS DE LA INFLACIÓN  

Los sucesos internacionales están impactando la economía de México y todos los países 
del mundo. La inflación está creciendo como no ocurría en décadas, lamentable los 
agentes externos como la Pandemia por Covid-19 y recientemente la Guerra en Ucrania, 
afectan nuestros bolsillos. Y es que no olvidemos que tanto Ucrania como Rusia, quien 
invadió aquel país, son productores de granos y fertilizante. 

 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-martinez/129747-acuerdo-bajo-visiones-opuestas.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-martinez.html


Frente al adverso escenario mundial, en México se están tomando medidas para que la 
inflación impacte lo menos posible a los bolsillos de los mexicanos y sus salarios alcancen 
para adquirir los productos de la canasta básica, es decir, arroz, verduras, sopas, carne, 
pescado, productos lácteos y otros.  

Si bien, el gobierno federal impulsó un incremento al salario mínimo a inicios del año, éste 
no es suficiente ante el alza generalizada de productos de la canasta básica. La derecha 
neoliberal podrá criticar las acciones, lo cierto es que los analistas económicos reconocen 
que las medidas impulsadas por el presidente de la República contribuyen a aminorar el 
impacto. 

Además, los programas sociales implementados por Andrés Manuel López Obrador están 
ayudando a mitigar los efectos de la inflación, como son las pensiones para adultos 
mayores, el crédito ganadero a la palabra, sembrando vida, jóvenes escribiendo el futuro, 
jóvenes construyendo el futuro, el programa de apoyo a madres trabajadoras, entre otros 
más, contribuyen substancialmente. 

Por otro lado, están las medidas dadas a conocer por el presidente recientemente:  
exentar de aranceles a productos de la canasta básica provenientes de otros países; 
aumentar la producción alimentaria del país; estímulos al IEPS para combustibles y; 
alianzas con el sector productivo del país para que no aumenten precios.  

Algunas de estas medidas no se verán en lo inmediato, sino hasta dentro de 3 o 6 meses, 
sin embargo, reconozcamos que el gobierno federal ha sido proactivo y pensando en el 
bienestar de las familias mexicanas y de los sectores más vulnerables es que se 
implementó este plan antiinflacionario para proteger nuestros bolsillos.  

La invasión rusa a Ucrania ha causado estragos en el mundo que podrían agravarse si el 
conflicto continúa, por ello hacemos votos para que la paz regrese al este europeo, por el 
bienestar de su población y del mundo entero. 

Con acciones de bienestar, la cuarta transformación frena los efectos negativos de la 
inflación. 

http://www.ahuizote.com/2022/05/26/con-acciones-de-bienestar-la-cuarta-transformacion-
frena-los-efectos-negativos-de-la-inflacion-articulo-de-fondo/ 
 
 
QUADRATIN 
RICARDO ALEMÁN 
 
ITINERARIO POLÍTICO 
 
   De nueva cuenta, el presidente mexicano pregona su amistad con la madre de “El 
Chapo” y la abuela de “El Chapito”. De nuevo insiste en que “no tiene nada de malo” 
saludar a la madre de uno de los mayores criminales en México y el mundo. Y es que, en 
el fondo, lo que pretende el maestro del engaño y la simulación llamado López Obrador es 
insertar en la conciencia colectiva la idea de que “la nueva normalidad” en México es la de 
un “narco-gobierno”, capaz de defender a criminales y matarifes. Y así, como pateando un 
bote, desde hace años Obrador recorre el país con la idea “chabacana” de que nada tiene 

http://www.ahuizote.com/2022/05/26/con-acciones-de-bienestar-la-cuarta-transformacion-frena-los-efectos-negativos-de-la-inflacion-articulo-de-fondo/
http://www.ahuizote.com/2022/05/26/con-acciones-de-bienestar-la-cuarta-transformacion-frena-los-efectos-negativos-de-la-inflacion-articulo-de-fondo/


de malo financiar un partido con dinero procedente de los barones del crimen; del “narco”, 
el secuestro y la extorsión. Todo a cambio de candidaturas, puestos y prebendas 
políticas. Por eso, ya en el poder, López presume que no solo puede saludar a la mama 
de “El Chapo”, sino dejar en libertad a “El Chapito”, imponer candidatos vinculados al 
crimen y hasta meter a los mafiosos a las elecciones. Pero nada de eso es nuevo. El 27 
de julio de 2017, a un año de la elección presidencial de 2018, titulé así el Itinerario 
Político de aquella fecha: “¡El `narco´ pudre a Morena!”. Se trata de una recopilación de 
eventos que confirman que el partido Morena nació de las entrañas del crimen 
organizado. Por eso a continuación el texto de aquel 27 de julio de 2017. Juzquen por su 
cuenta. “Al tema le hemos dedicado decenas de entregas. Y es que abundan los 
presuntos vínculos de AMLO y el “narco”. “Sí, durante una década hemos documentado 
que el narco pudre a Morena. Y si lo didan, van las pruebas. “1.- Hoy (26 de julio de 
2017), opositores a Morena en la Asamblea Legislativa capitalina exigieron la renuncia del 
jefe delegacional de Tláhuac, Rigoberto Salgado, por presuntos vínculos con “El Ojos”, 
jefe del “narco” en esa demarcación. “Los diputdos de Morena se opusieron a pesar de 
que Rigoberto es jefe de “Los R”, brazo político de “la mafia de Tláhuac”, integrada por los 
hermanos Rigoberto, Ricardo, Raúl y Rosendo Salgado. “2.- El pasado lunes (24 de julio 
de 2017), el senador Alejandro Encinas –adicto a AMLO–, exigió que Miguel Mancera 
explique por qué la Marina intervino en Tláhuac para abatir a El Ojos. Encinas comparó el 
operativo con la acción militar contra estudiantes “del 68”. Por eso obliga preguntar: ¿el 
narcotrficante motejado como “El Ojos” es igual a los “sesentayocheros”? “3.- Un reportaje 
de Letra Roja, difundido el martes 25 de julio de 2017, revela que “Los R” de Tláhuac, 
encabezados por Rigoberto Salgado, ocultaron información sobre el crimen de 64 jóvenes 
en esa demarcación. El caso se antoja peor que el de “los 43 de Iguala”, y de nuevo 
aparece involucrado AMLO, quien a cambio de financiar Morena impuso a “Los R” en 
Tláhuac. “4.- El 9 de febrero de 2017, la Marina enfrentó y abatió al jefe del cártel de los 
Beltrán Leyva, en Nayarit, motejado como “El H2”. AMLO defendió a los “narcos” porque 
según él, “masacraron a jóvenes y niños”. “5.- En el Itinerario Político del 17 de febrero de 
2017, documenté que –según tstimonios de militantes de Morena–, Citlali Ibáñez, alias 
Yeidckol Polevnsky, y Delfina Gómez, fueron enlace del entonces líder del PRD, López 
Obrador, para financiar la construcción de Morena en Guerrero. “Las señoras habrían 
pactado con Lázaro Mazón y José Luis Abarca la entrega de dinero a cambio de 
candidaturas; dinero procedente de la banda criminal Guerreros Unidos, los mismos que 
mataron a “los 43”. “6.- En noviembre de 2014, Ricardo Gallardo, alcalde de Soledad de 
Graciano, San Luis Potosí, estaba a punto de ser candidato de Morena al gobierno 
estatal. Los Chuchos denunciaron las pillerías a la PGR.  “Frente a la denuncia, AMLO se 
quedó callado mientras la PGR lo detuvo por delincuencia organizada y operaciones con 
recursos de procedencia ilícita. Ricardo Gallardo financió Morena en San Luos Potosí y 
era preferido de AMLO. (Hoy, el hijo de Ricardo Gallardo, de nombre Ricardo Gallardo 
Cardona y motejado como “El Pollo”, es gobernador de San Luis Potosí, gracias a AMLO) 
“7.- En diciembre de 2014, Miguel Ángel Almaraz salió de prisión; era líder del PRD en 
Tamaulipas, luego de coordinar la campaña de AMLO en 2006. Fue preso en 2009 por 
encabezar una banda vinculada a Los Zetas, dedicada al robo y tráfico de gasolina. Era 
pública la amistad de AMLO y Almaraz. (Hoy los huachicoleros de Tamaulipas financiaron 
la campaña del candidato de Morena al gobierno estatal) “8.- En mayo de 2013, cuatro 
maestros de la CNTE fueron presos por el secuestro de niños oaxaqueños. Los 
“maestros” secuestraban para financiar al EPR y a Morena. Según la prensa oaxaqueña, 
Morena y la CNTE se manifestaron para exigir la liberación de los delincuentes. Lo cierto 
es que una negociación política liberó a los secuestradores. (Hoy el gobernador Alejandro 
Murat entregó Oaxaca a Morena) “9.- El 23 de septiembre de 2010, la bancada adicta a 
AMLO en San Lázaro presentó a Julio César Godoy Toscano como el símbolo de la 



impunidad. Y es que Alejandro Encinas (subsecretario de Gobernación en la gestión 
presidencial de AMLO) ocultó a Godoy Toscano hasta que tomó posesión como primer 
“narco-diputado”. Godoy era lugarteniente de “La Tuta” y por orden de AMLO se convirtió 
en diputado. Se trató de una venganza contra el entonces presidente Calderón. “10.- En 
abril de 2008, en Quintana Roo, Marco Antonio Mejía López, motejado como “El Puma” 
fue detenido cuando era director del penal de Benito Juárez, por presuntos vínculos con 
Los Zetas. “El Puma” formó parte del gobierno de AMLO en el entonces DF en 2006 fue 
nombrado coordinador de seguridad en la campaña presidencial del tabasqueño. “11.- En 
septiembre de 2008, mientras “El Puma” era director del penal de Cancún, entregó la 
concesión de alimentos a Rafael Marín Mollinedo, colaborador de AMLO en el GDF. El 
“negocito” se hizo a petición de Nicolás Mollinedo, mítico chofer de AMLO, vinculado con 
Los Zetas. “12.- En 2005 AMLO dio su bendición a Juan Ignacio García Zalvidea como 
alcalde de Benito Juárez, Quintana Roo. En su gestión “El Chacho” fue preso por 
peculado y presuntos vínculos con narcotraficantes. Desde entonces Cancún es reino del 
crimen organizado. “13.- También en Quintana Roo, AMLO impulsó a Greg Sánchez 
como alcalde de Benito Juárez, detenido en 2010 por vínculos con los Beltrán Leyva y Los 
Zetas. En 2013, luego de negociaciones políticas de AMLO, Greg fue liberado, dejó el 
PRD, se fue al PT y dijo: “El PT es la verdadera izquierda”. “14.- El 1 de junio de 2017, un 
audio que circuló en redes revela una conversación entre el hijo mayor de AMLO y 
Yeidckol Polevnsky, presidenta de Morena, cuando hablan de lavar dinero por 
instrucciones de AMLO. “¿Será Morena el Movimiento de Regeneración Narca? “Así o 
más claro Al tiempo” (FIN DE LA CITA) Hoy son muchos los sorprendidos por la defensa 
a ultransa que a diario pregona Obrador sobre su alianza con al crimen organizado. Pero 
también es cierto que siempre han estado a la vista de todos los vínculos entre Morena, 
AMLO y los criminales; alianza que no han visto sólo quienes cierran los ojos. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/itinerario-politico-50/ 
 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ 
 
EL GIRO DE BIDEN DEL PROGRESISMO A LA ULTRADERECHA BUSHISTA-
TRUMPIANA  
 
En un giro político solo explicado por razones de ejercicio del poder, el hoy presidente 
estadounidense Joseph Biden contribuyó en los años ochenta a la consolidación del 
régimen sandinista nicaragüense y de su entonces carismático líder Daniel Ortega. Hoy, 
Biden está vetando la asistencia de Nicaragua a la IX Cumbre de las Américas por la 
conversión de ese país en una dictadura bajo la mano del comandante Ortega. Y ayer 
miércoles el presidente López Obrador recibió la visita del coordinador de la Cumbre, el 
exsenador demócrata Christopher Dodd, quién fue miembro de la comisión de Relaciones 
Exteriores del Congreso en los ochenta, aliado de Biden en el apoyo a Nicaragua y ambos 
operadores del rechazo al programa del presidente Reagan de apoyar con recursos a la 
resistencia nicaragüense conocida como la contra. La decisión del presidente Biden de 
vetar hoy a varios países latinoamericanos por su régimen político considerado dictatorial 
y antidemocrático por la Casa Blanca aparece apuntalado por un Dodd y un Biden 
en modo Donald Trump y George Bush Jr., es decir, con exigencias propias de 
la ultraderecha y los neoconservadores estadounidenses republicanos. De acuerdo 
con registro de medios estadounidenses, entre ellos el Diario de las Américas, Biden 
arribó al Senado en 1973 y se colocó como un férreo opositor a las políticas 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/itinerario-politico-50/


conservadoras y militaristas del presidente Reagan. En 1984 Biden votó contra el apoyo 
que solicitaba la Casa Blanca a favor de la contra nicaragüense; en un segundo intento, 
un año después, el Senado aprobó entregar 38 millones de dólares a grupos rebeldes 
como ayuda humanitaria, pero con la claridad de que se trataba de ayuda para 
actividades militares contrarrevolucionarias de los opositores al sandinismo; la propuesta, 
por cierto, fue del senador demócrata Sam Nunn. De acuerdo con una recopilación 
de datos del The New York Sun, Biden fue uno de los 42 senadores que le exigieron al 
presidente Reagan negociar con el régimen sandinista y su jefe Ortega antes de enviar el 
dinero a la contra; la publicación encontró que el entonces senador Biden votó tres veces 
a favor del régimen sandinista para bloquear las actividades de la contra que buscaba 
derrocar al Gobierno sandinista. El senador Dodd, por su parte, había sido aceptado por 
el Gobierno sandinista para la negociación de la libertad del piloto norteamericano Eugene 
Hasenfus, quien había sido atrapado en 2016 en actividades reconocidas de apoyo con 
armas y equipo militar para la guerrilla antisandinista y cuyo avión había 
sido derribado por el Gobierno nicaragüense. A petición de Estados Unidos vía Dodd, el 
Gobierno sandinista había aceptado la liberación del piloto y su entrega de manera 
personal al senador Dodd. Las notas de aquella operación señalan que “Daniel Ortega 
entregó personalmente como trofeo a Hasenfus al senador Dodd”. La negociación de la 
libertad del piloto que de manera ilegal y violando las leyes estadounidenses estaba 
entregando armas a los antisandinistas la hizo Dodd de manera directa con su entonces 
amigo Ortega. Esas informaciones revelan también una relación política 
muy cercana entre Dodd y Biden durante la campaña presidencial del 2020, incluyendo el 
papel determinante Dodd en la comisión especial para elegir a Kamala Harris como 
compañera de fórmula de Biden. En el escenario de los comportamientos en modo Trump 
y Bush Jr. del presidente Biden por cerrarle hoy la puerta al Gobierno de Ortega en 
Nicaragua cobran vigencia los datos del pasado progresista y hasta revolucionario de 
Biden y Dodd: el equipo del hoy presidente del Comité de Relaciones Exteriores del 
Senado mantuvo relaciones positivas extraordinarias con los sandinistas de Nicaragua, el 
frente Farabundo Martí del Salvador y el régimen de Fidel Castro en Cuba. Dodd ha sido 
hoy uno de los artífices de la decisión del presidente Biden de vetar a los gobiernos de 
Nicaragua, Venezuela y Cuba para impedir su participación en Los Ángeles en la IX 
cumbre de las Américas, aunque sin explicar su anterior apoyo decisivo en los primeros 
años del Gobierno sandinista para la consolidación del liderazgo de Daniel Ortega que 
hasta la fecha sigue vigente y que hoy es exactamente el mismo que el que encabezó el 
primer Gobierno sandinista en la victoria electoral de 1979. A pesar de 
algunos reclamos en medios, Biden y Dodd no han explicado su corresponsabilidad en él 
encumbramiento de la dictadura de Ortega y el sandinismo en Nicaragua y han señalado 
que el repudio hoy no borra el apoyo de ayer. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-53/ 
 
 
 
SEMANARIO LOS PERIODISTAS 
RÚBRICA 
 AURELIO CONTRERAS MORENO 
 
EL DESPOJO DEL ACUARIO Y EL NULO ESTADO DE DERECHO EN VERACRUZ 
 
El despojo del Acuario de Veracruz que operó el gobierno de Cuitláhuac García Jiménez, 
es una diáfana prueba –una más- de la total ausencia de apego a la legalidad que priva 
en el estado. 



Sin asomo de duda, el “cuitlahuato” se lanzó contra el Acuario por el dinero –más de cien 
millones de pesos en ingresos anuales, según ha trascendido-, y para ello ha inventado 
de todo, transgrediendo la norma a través de un decreto –o sea, por sus… pistolas- que ni 
siquiera está bien fundado y al cual ha contradicho con sus propias declaraciones 
mediáticas. 

En los considerandos del “Decreto que Extingue el Fideicomiso Público de Administración 
Denominado Acuario de Veracruz”, expedido por el gobernador Cuitláhuac García 
Jiménez la noche del lunes pasado, lo único que se argumenta para justificar la 
apropiación del principal atractivo turístico de la entidad, es que el Fideicomiso del Acuario 
“no ha actualizado plenamente su marco jurídico a las disposiciones que, en materia de 
entidades paraestatales en general, y de fideicomisos públicos en particular, establecen la 
Constitución Local y la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado de Veracruz de 
Ignacio de la Llave, (…) por lo que el Gobierno del Estado ha decidido extinguir el 
Fideicomiso invocado, fijando en este acto los términos y formalidades para dicha 
extinción, de conformidad con el presente instrumento, así como desde el punto del orden 
público de una mejor economía y administración de sus recursos y patrimonio y para la 
salvaguarda del interés público”. 

Asimismo, en el decreto de marras únicamente se menciona que “el Fideicomiso Público 
referido debió haber perfeccionado su naturaleza jurídica para reunir las características de 
una Entidad Paraestatal auxiliar de la administración pública”. Ninguna otra razón legal. 

Sin embargo, en el comunicado que difundió en sus redes sociales el propio García 
Jiménez, el martes, se afirman acciones que no se incluyen en el decreto oficial, como 
que el Acuario de Veracruz “reconoció que se les murió un manatí y queda evidenciado 
que en su momento ocultaron información”. 

En el boletín también aseguran que el Acuario “persiste en ocultar” la disposición final del 
manatí muerto y hasta especulan con que intentaron deshacerse del mismo. 

Y al final, se descaran aduciendo que “queda evidenciado que dejaron operar a una 
administradora particular que solo defiende sus intereses privados, no aporta nada al 
interés público y no reporta todos los ingresos que obtiene”. El objetivo siempre fue el 
manejo del dinero. 

Empero, el hecho de que el texto del decreto carezca de una motivación jurídica real, lo 
vuelve irracional normativamente, así como un acto administrativo arbitrario, de acuerdo 
con un análisis legal del caso consultado por quien esto escribe. Por lo que según varias 
opiniones jurídicas, puede ser combatido por la misma vía. 

Pero en lo que eso ocurre y llega a un término –lo cual puede tardar incluso lo que resta 
del sexenio-, un nuevo abuso de autoridad fue perpetrado por un gobierno tramposo, 
mentiroso y al que la ley y las instituciones le importan un carajo. Vaya, pareciera que aún 
gobernase Javier Duarte. 

Todo esto se explica por la ausencia de Estado de Derecho en Veracruz, misma que fue 
reflejada exactamente ese mismo martes 17, por el Índice de Estado de Derecho en 
México 2021-2022 que dio a conocer la organización World Justice Project. 



De acuerdo con los resultados, a nivel general, Veracruz ocupa el lugar 23 a nivel 
nacional en su Índice de Estado de Derecho con un puntaje de 0.38, donde 1 indica la 
máxima adhesión. Pero los indicadores por separado reflejan una realidad aún peor de un 
estado mal gobernado a partir de la arbitrariedad. 

En materia de Justicia Civil, Veracruz aparece en el último lugar del país, al igual que en 
el apartado de Derechos Fundamentales. En cuanto a Justicia Penal, ocupa el lugar 30; 
mientras que en Límites al poder gubernamental, se coloca en el lugar 31. En materia de 
Ausencia de corrupción no llega a la media tabla y está en el lugar 20. 

La “traducción” de estos datos es un gobierno autoritario que hace lo que quiere –hasta 
que la justicia federal se lo echa abajo-, corrupto –no hay mejor evidencia de ello que 
entregarle el Acuario a Sergio Rodríguez, acusado de extorsión en varias ocasiones 
previas-, donde no se respetan los derechos humanos –baste recordar los “ultrajes a la 
autoridad”- y la procuración e impartición de justicia son una vergüenza, con titulares 
cooptadas y que actúan por consigna del Ejecutivo. 

¡Cómo no se iban a robar el Acuario! 

Ridículo de la FGE 
Y hablando de pisotear el Estado de Derecho, la Fiscalía General del Estado “se lució” 
este mismo martes, presentando al mediodía a un joven estudiante y repartidor de comida 
como presunto asesino de las periodistas Yesenia Mollinedo y Sheila Johana García, para 
por la noche liberarlo pues lo “confundieron” con un homónimo. Ridículo gigantesco del 
que nadie, hasta el momento de escribir estas líneas, se ha hecho cargo. 

De la reparación del daño a la reputación del joven, exhibido y puesto en peligro por la 
autoridad, ni hablar. Corto se quedó World Justice Project. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/rubrica-el-despojo-del-
acuario-y-el-nulo-estado-de-derecho-en-veracruz/ 

 
AMBIGÚ 
 MARTHA ELBA TORRES MARTÍNEZ 
 
CARLOS HERRERA: LA INNECESARIA GROSERÍA AL “EQUIPO” 
 
El 8 de marzo que el PRD celebró en el obelisco a Lázaro Cárdenas los 33 años de su 
fundación, su ex candidato a gobernador en las elecciones del 2021, Carlos Herrera Tello, 
convocado al evento que reunió a unos cinco mil militantes, simplemente no llegó. Pero 
en el bullicio bajo un sol ardiente, tampoco se notó. Los aplausos los cosechó el alcalde 
moreliano, Alfonso Martínez, en agradecimiento al respaldo que este partido brindó a su 
candidatura. 

Eso sí, el sábado 14, Carlos Herrera, ahí puntual, con “su” -literal- equipo, en el estadio 
Morelos celebrando el triunfo. Como secretario de Gobierno en la administración 
silvanista, tras la salida de Monarcas de la plaza en junio de 2020, desde el cargo, 
organizó con su amigo José Luis Higueras, el proyecto Atlético Morelia, del cual no solo 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/rubrica-el-despojo-del-acuario-y-el-nulo-estado-de-derecho-en-veracruz/
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fue su mejor promotor sino uno de los mayores inversionistas entre los 21 accionistas. 
Hizo negocio, pues. 

“Buscamos que se tuvieran socios michoacanos que, con esta liga emocional, impidieran 
que cuando el equipo sea económicamente muy atractivo para venderse, se haga. Estaré 
muy ligado al equipo, para ver que todo lo pactado se cumpla”, dejó en claro el ex 
funcionario y ex silvanista, en entrevista con Milenio en agosto de 2020. 

Y no hay duda, como buen empresario, la inversión rindió frutos: el Atlético Morelia se 
coronó en la Liga de Expansión Mx y la afición respondió en la taquilla. Para los negocios, 
bueno es y mejor si es desde un cargo público. En la política, mostró el rostro más 
miserable: la ingratitud al “Equipo” que construyó el PRD para postularlo como candidato 
a gobernador. 

Tras la rara calificación de la elección por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), que reconoció la participación del crimen organizado a favor de 
Morena, Carlos Herrera desapareció de la política michoacana. 

Circula la versión que su relación y amistad con el ex gobernador Silvano Aureoles está 
rota. “Diferencias personales fuertes”, dicen, pero no sueltan de qué índole. La ingratitud 
puede ser la razón, porque generalmente las amistades se rompen, por dinero o por 
mujeres, y en lo personal no creo que sea el caso. Aun así, nada justifica que haya 
cortado de manera tan grosera con los partidos y sus aficiones políticas, que lo 
postularon. 

Carlos Herrera resultó desagradecido. Porque como sea, el “Equipo” con el que compitió 
en 2021 le dio 614 mil votos y apenas una diferencia de dos por ciento frente al morenista 
Alfredo Ramírez, lo que ubicó a la elección en Michoacán no solo como la más 
cuestionada sino como la más reñida de las 15 que se jugaron en junio pasado. 

Y otra. Ningún gobernador saliente, como Aureoles Conejo, exigió que se transparentaran 
los resultados ante las chingaderas de los grupos criminales que fueron acreditadas, pero 
que los magistrados electorales minimizaron con tal de salvar el pellejo. 

¿Qué hicieron los gobernadores de Sinaloa, Sonora, Guerrero, Colima y Nayarit? Se 
rindieron a cambio de inmunidad. La historia los juzgará en tanto que Carlos Herrera será 
historia entre los partidos que una vez lo postularon, y si pretende, en algún momento 
buscar nuevamente candidatura en el 2024, pues a ver con quién. Se cuenta que trae 
acercamientos con Movimiento Ciudadano o que tal que reaparezca con camiseta guinda, 
al sumarse el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla a la batalla por el ascenso del Atlético 
Morelia. 

Comenté en la entrega anterior la cariñosa recepción al video mensaje de Silvano, en la 
celebración del 33 del PRD. ¿Y qué, pues? como dicen aquí. Al final de cuentas, es el 
único gobernador que le queda al PRD; Cárdenas Batel y Leonel Godoy, como todos, por 
conveniencia política se fueron a Morena. El PRI, igual o peor: Genovevo Figueroa, 
Fausto Vallejo y Chucho Reyna, se salieron y los otros se murieron. Solo le queda mi 
compadrito Víctor Tinoco. 



El tema, es que Herrera Tello aprovechó el cargo para hacer negocio y fue malagradecido 
con la afición política del PRD, PAN y PRI. 

Si lo vemos en términos futbolísticos, el “Equipo” del 2021 jugó un digno partido pero 
fallaron los árbitros que permitieron presencia de extraños en la cancha… 

*** 

Y a propósito de Claudia Sheinbaum, para que no se hagan bolas -frase de Carlos 
Salinas respecto a la candidatura de Luis Donaldo Colosio-, la “mañanera” del martes 17 
en el antiguo Palacio del Ayuntamiento capitalino, vino a ser eso: una ratificación de que 
la “favorita” para la sucesión, sigue siendo ella. Lo contextos lo marcan: salvarla del 
informe final del colapso la Línea 12 del metro, por falta de mantenimiento. 

Hace todo por mantenerla a flote. “Es una mujer íntegra, recta, honesta y que también 
está siendo sometida a fuertes presiones, pero es la temporada, es lo que tendrá que 
venir y pues es natural que esto suceda”. Habla AMLO a futuro, para dejarlo claro. 

Pero aun así la Sheinbaum tenga el aval del “dedazo” presidencial disfrazado de 
encuesta, primero tiene que superar esta de manera clara y contundente, porque la 
guerra al interior de Morena será a morir, y tiene dos desventajas ante el electorado: 
primero, es mujer -y quién sabe si los votantes lo acepten- y dos, no tiene el carisma ni la 
personalidad que requiere un liderazgo. 

Aunque también puede pasar, como sucedió con Colosio en enero de 1994. Con el 
cuento de que su campaña presidencial no levantaba, quintas columnas de Manuel 
Camacho Solís comenzaron a correr el rumor de que entraría de emergente. De ahí la 
clásica: “no se hagan bolas, el candidato es uno”. 

Marcelo Ebrard vivió precisamente este episodio y sabe cómo se mueven las cosas en 
torno a la sucesión. Por eso, dejó pasar la provocación de anteayer, a las puertas de 
Palacio Nacional. Un fulano le gritó “¡Eres un neoliberal!” y “Vamos con Claudia 
Sheinbaum!”. Con los micrófonos de la prensa enfrente porque lo iban a entrevistar, se 
alcanza a escuchar al canciller: “Ya desahogaste tu sueldo, ya déjanos hablar aquí con 
los medios». 

El caso, que siempre hay provocadores en torno a las manifestaciones que se dan frente 
a Palacio Nacional, sean los padres y niños con cáncer, feministas, madres buscadoras, 
ambientalistas, médicos; nunca falta quien los ofenda y denigre sus luchas, y sí, alguien 
les paga para sabotear el derecho a la libre manifestación. 

También lo sabe Ricardo Monreal, que por más que López Obrador lo saca de la 
sucesión, él se mete. 

¿Por qué lo hace? No es que sea masoquista el senador morenista, sino que encausa 
una seria preocupación al interior de su partido, del peligroso rumbo por el que AMLO 
lleva al país. Eso lo vemos todos, hasta morenos aunque no lo expresen abiertamente. Es 
capaz de hasta un autogolpe de Estado, para implantar una dictadura con el respaldo del 
Ejército y el crimen organizado. 



Precisamente, anteayer, le pregunté sobre Monreal Ávila, al senador perredista Antonio 
García Conejo. Una palabra lo definió: “es un conciliador”. Y eso buscan todas y todos los 
mexicanos que están fuera de la 4T, políticos que estén dispuestos a conciliar. México no 
sobreviviría otro sexenio de retrocesos y sobresaltos… 

*** 
Este 18 de mayo, Morelia celebró el 481 aniversario de su fundación. El alcalde Alfonso 
Martínez trajo a “Bronco” y se armó el bailongo en la Madero. La gente disfrutó y me dio 
gusto. 

Pero el evento que quiero destacar, es la entrega de la presea “Generalísimo Morelos”, al 
único, inigualable, maestro de maestros, mi queridísimo Marco Antonio Aguilar Cortés. 

Ha sido de todo: presidente municipal de Morelia, presidente del Supremo Tribunal de 
Justicia, rector de la Universidad Michoacana, secretario de Cultura y de Educación; 
catedrático por 56 años y todavía, en sus ratos libres, por añísimos, se da tiempo para 
escribir su columna en “Siempre” y en nuestro “Semanario Los periodistas”. 

Tengo tanto que agradecerle al maestro Marco Antonio, por estos 20 años de escribir con 
nosotros, pero sobre todo por su tiempo y consejos para esta columnista y el cofundador 
del Semanario, Arturo Álvarez del Castillo. 

En hora buena la presea “Generalísimo Morelos” porque es bien merecida. ¡Saludos 
maestro! 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/ambigu-carlos-herrera-
la-innecesaria-groseria-al-equipo/ 
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